

EL ISLEÑO

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

ADMINISTRACION: Brossa, 19.

SUSCRIPCION: PTAS 1'25 AL MES

Año XLI

Palma de Mallorca martes 21 de Septiembre de 1897

Núm. 13163

Los francos á 33

Situación vergonzosa

Precisamente cuando los sucesos corresponden y se desarrollan con lógica inflexible; precisamente cuando los efectos resultan de admirable precisión con relación á las causas; precisamente cuando todo en España tiene satisfactoria explicación, es cuando algunos colegas, los más autorizados; se nos vienen adjetivando de escandaloso el hecho de que los francos hayan alcanzado el tipo brutal de 33 por 100 de prima.

Con una administración perfectamente averiada; con presupuestos que se fingen nivelados, pero que en realidad de verdad llevan en su seno más de 100 millones de pesetas de déficit; con una deuda pública cuyos intereses suman como 600 millones anuales, con dos guerras que devoran 12 millones de duros al mes, sin que se vislumbra su término; con el monopolio y el agio por todo sistema financiero; amarradas con fuertísimas cadenas las más sanas rentas del Tesoro; con un desnivel en la cosecha de cereales que exigirá una exportación de oro no menor de 70 millones de pesetas; con una moneda circulante en horrible depreciación y con un valor mentira; desquiciado el sistema tributario hasta constituir con él un galimatías; sin freno los caciques y los grandes explotadores; convertidas las ruedas de la máquina nacional en pesadas resistencias para todo lo justo y distorsionadas todo á favor del fraude; con una política comercial de ruina maníaca la producción y favorece escandalosamente al influyente; sufre la complejidad más espantosa para el matute de alto bordo, á tiempo que se reduce á polvo al pequeño. Una situación como la actual en que el trabajo falta á centenares de miles de braceros, sin que se piense ni proyecte obra pública que merezca la pena de llamarse tal; tiempos como los que corremos en los que no existe el crédito para nada ni nada, y en que la protección nacional se arroja en los abismos de un Erario hambriento de oro que se filtra... Dios sabe cómo y por dónde; en estos momentos de suprema angustia para España, no hay otro escándalo, ni otra vergüenza, ni otro peligro que el que sigan en las alturas del poder los que con sus actos y torpezas han provocado y desatado todas las calamidades contra este desgraciadísimo país.

¿Qué los francos están á 33 por 100... pues preparémonos á contemplarlos más altos, mucho más altos; porque la ruina financiera de España y su débil hacienda es tan colosal, que si Dios no lo remedia, estaremos muy pronto por bajo de Grecia y Portugal y Marruecos.

Esos tipos altos del cambio extranjero, dicen los sabios, favorecen la industria, fomentan la exportación y disminuyen la importación... Y se quedan tan descansados después de esas agudezas de ingenios superiores. Aún aceptando que la elevación del cambio favorezca algunas industrias, y que ciertos elementos aprovechen las circunstancias, resulta verdaderamente estúpido fundar las alegrías de unos cuantos en las tristezas y angustias de los más.

¿Es por eso por lo que se llaman proteccionistas los conservadores?

¿Entra en sus cálculos mantener los francos por las nubes como margen arancelario protector?

¿Pues qué, ¿no sería la ruina de esa misma industria el que persistiera el cambio tan alto?

¿Pues qué, ¿no llegará, y ya se notan los primeros síntomas—la influencia del cambio á perturbar el mercado del trabajo y del consumo?

¡Sigan, sigan, acuñando moneda de plata, haciendo tragar duros á cinco pesetas cuando apenas valen dos; sigan, sigan haciendo empréstitos para amortizarlos y pagar intereses con el mismo capital. También doña Balomera hacía lo mismo y acabó... como acabó. Es necesario que la prensa y la opinión no dejen de la mano estos asuntos, porque con ellos se va la vida del país entero. Si se han de tolerar ministros como los de Hacienda y Ultramar y sistemas financieros como los que practican, no hemos de tardar á ver los francos á 50 y en quiebra la producción, el comercio y la industria.

La situación es... vergonzosa.

JOSÉ M.^a SERRATE.

Faz y alma

La sociedad tiene una expresiva fisonomía, la prensa. Ella es habla y gesto; en ella se ofrece la más activa manifestación de la vida.

Mudable, efímera, fugitiva y ora escrita, ya borrada para de nuevo aparecer; la pasión se revela en el periódico, la idea por él se presenta. Singularísima y característica cualidad de la vida moderna! Todo en el periódico se dice y declara; los pueblos piensan alto; nada ocultan de lo que sienten; juegan retroceden ó progresan. Los hechos son inmediatamente narrados por relato y con filosofía; asistimos al telar de la historia de su diaria faena, toda esa enorme carga de papel que luego se acumula hoja por hoja, es manantial para que por maravillosa síntesis se forme la crónica de una época.

Anótanse las mudanzas de color, de estado, grano por grano, piedra por piedra se eleva ese monumento; la revelación; la clasificación y el juicio de los hechos. La prensa es la faz y por la faz se juzga el alma.

El joven novato que penetra por vez primera en la redacción de un periódico, deses sin dadas con mayor afán la tarjetita en que se le recomendó al jefe ó director, la deses con más vehemencia que el orlado y pompo su título académico de la Universidad.

La timidez del novato está justificada. Salió no ha mucho del claustro materno de las aulas, dejó aquella existencia intelectual pasiva, vegetativa, delenta, regulada evolución en los sencillos deberes de atender á las enseñanzas orales de los maestros y estudio de los textos procurando asimilarse los conocimientos, fué sucesivamente transformándose por las graduales formas que ha pasado la cultura humana: palabra, número, figura geométrica, literatura, dialéctica, fenomenología física y química, cosmología ó historia, y Derecho al fin. Tomó su alma las facultades brillantes del alma de la humanidad civilizada.

Así va á la vida activa, á la más activa vida del corazón y de la inteligencia, á la información y publicación de los sucesos, crítica de las ideas que ocurren y se presentan diariamente. De lo teórico á lo práctico, de lo normal y graduado, á lo vario y revuelto, del trabajo de siembra y cultivo al trabajo de poda y recolección; de la médula á la faz.

Allí las verdades están en sus altares, aquí en la realidad; tanto aquello es reflexivo cuanto esto parece heterogéneo; allí el método en este otro mundo el acceso.

Si se estudia lo que debe suceder, si se juzga á hombres que vivieron, si en las aulas se aprenden principios... en el periódico y por el periódico atiéndese á lo que sucede; júzgase á los hombres que existen vencedores ó vencidos... y en fin, se sigue ante el presente el cumplimiento y desenvolvimiento de las leyes de la naturaleza y de la política.

Nació el hombre intelectual al salir de la Universidad y si practica vida es el ejercicio de la medicina, de la abogacía, ingeniería, artes y letras, en tales ejercicios cúmplase muy bien dirigido por aquellas ciencias que nos nutrieron de conocimientos, pero el periódico pide otra ciencia: la del mundo... y acude á cada momento á todos, de todos ha de servirse pronta, diaria é inesperadamente. Acá el discurso, allá el concierto, ora la política militar, ya las precisiones de la estadística, luego las maravillas del arte; el monumento que se eleva, el edificio que se destruye... la catástrofe y la victoria, la demografía, la hacienda, la superstición, la conjura, la vanagloria, el crimen... todo en hechos, en realidades... La fisonomía social en gesto y en lenguaje revelando los efectos de su vida orgánica y de su vida pasional é intelectual.

Vedle al notario; anudado, confuso; ante sí tiene el papel en blanco, en su mano la pluma; diríase que bye... la algarada de los obreros de Babel... que atiende á las supervivencias de un mundo de locos.

Busca un trabajo por el cual dar soltura á sus facultades... y hacer poco á poco visible su persona.

La oficina de un periódico parece un lugar del infierno, en el que los diablos, espíritus malignos que todo lo revuelven, hicieran una enciclopedia incoherente...

Creo hallar grande contradicción entre la ciencia y la sociedad... allí muéstrase el alma humana... aquí el rostro...

Mas el periódico es el hombre, el hombre mismo. Allí ideas, pasiones, sucesos van á

expresarse... llevadas por los hombres que las sienten y piensan... Así las pasiones, así los hombres; así las ideas, así los hombres... Faz espejo.

El novato sonríe... Un importante trabajo ha de realizar, una noticia que hacer pública, y escribe.

Ha entrado á formar parte de la redacción de nuestro periódico, el joven abogado don Cándido Pinitos.

Revelóse el ombre; esta era por el momento la más interesante noticia. La publicidad tenía un obrero; á la faz social le había salido una grano.

JOSÉ ZAHONERO

La Princesa y el pintor

Pues señor, la otra noche ocurriósele á una pareja de jóvenes extranjeros, guapa ella según las opiniones masculinas y, buen mozo él según los pareceres femeninos entrar en el café Universal de Madrid y pedir lo que en tal momento les apetecía. Diciéndose ternezas *sotto voce*, ó hablando de asuntos de familia, ú quizá pensando en cuánto les costaría aquello—detalle al que también suelen descender, con prosaica frecuencia, las parejas enamoradas—hallábase él y ella, sin pensar en lo mudable de los destinos humanos, á los cuales sorprende, á lo mejor, la cesantía.

Hay espíritus desocupados que se meten muchas veces en lo que no les importa. Hay también chuscos que, en cuanto pueden producir una escena cómica, no desperdician la ocasión.

¿Quién fué el que dijo que aquella pareja estaba formada nada menos que por S. A. R. (llamémosla así) la Princesa Elvira, hija de D. Carlos y su amante el mediocre pintor Folchi? ¡Chi lo sa!

Pero ello fué que el respetable público, avaricioso siempre de distracciones gratuitas, invadió el café—acaso muy á disgusto del propietario del establecimiento, nuestro amigo Aluach, porque era un público, tan austero y sobrio, que no tomaba nada—invadió el café y desfiló por delante de la mesa que ocupaba la asombrada pareja.

El galán:

«... sólo Dios sabe como tendría su alma.»

en aquel terrible momento de la espectáculo pública.

Ella, la dama simpática, también pensaría en su idioma que

«aquí va á haber algo gordo».

porque la cosa era alarmante.

Cuchufletas, chistes y hasta insultos llovieron sobre los extranjeros que con razón podrían pensar que los *achantis* iban á venir á Madrid con el principal propósito de civilizarnos. Una alma caritativa, que nunca falta en estos casos, impidió que los extranjeros continuasen siendo objeto de demostraciones que nada tenían para él de respetuosas ni ara ella de galantes.

Y á todo esto, la Princesa Elvira está en Washington dale que les das al pedal de la máquina de coser, y el bueno de Folchi quizá esté arrepentido de haberse fugado con una dama alta que ha llevado consigo poco más de dos pesetas.

¡Miraos en estos ejemplos, niños sensibles y calaveras irreflexivos!

Os exponéis á sufrir horribles carpantas si no os fugáis con cierto decoro económico, y á que luego os tomen por otros y os tomen el pelo, cuando penetreis en cualquier café de la capital de España!

Política nacional

Con entera franqueza y sinceridad, y partiendo de la evidencia objetiva de los hechos, venimos sosteniendo que el jefe de toda la política de Estado en las actuales circunstancias era la cuestión de Cuba en sus dos aspectos fundamentales, el problema militar y el problema diplomático.

Los sucesos han venido dándonos la razón, y para el porvenir esperamos que nos las dé también.

Han arrebiado estos días las campañas de los jingoistas y laborantes; prueba de que el Gobierno español, inspirándose en la conciencia nacional y en las tradiciones patrias, mantiene con energía la perpetuidad de la soberanía de España y en la gran Antilla.

Y no podría esperarse otra cosa del Poder público, pues según la misma Constitución escrita de la nacionalidad española, Cuba es una provincia, y cualesquiera sean el origen y la existencia y los fines de los rebeldes, el honor nacional exigía y exige que se destruya la rebeldía des-

pues de haberla dominado como se ha dominado, dando ocasión á mostrar la generosidad de España con reformas que garantizan la personalidad administrativa y económica de la gran Antilla.

Lo que no puede pedir nadie que tenga una pizca de patriotismo y un conocimiento mediano de la historia de España, es que ante los rebeldes y ante las naciones extranjeras el pueblo español haga una confesión de impotencia y deje el campo libre á las pretensiones de Máximo Gómez y de Calixto García, después de haber mandado un ejercicio numeroso, después de haber hecho sacrificios inmensos, y ahora precisamente cuando se ve próxima la victoria definitiva y completa de nuestro ejército, con soluciones de liquidación ó de *autonomías políticas* que significarían la destrucción de nuestra soberanía, la incapacidad de nuestras tropas y el triunfo completo de los rebeldes y el bochorno mayor que en la historia habría sufrido España.

No es posible tampoco ninguna solución indecorosa, pues España tiene en mucha estima su dignidad y su honor, y dejaría de ser España si se resolviese á aparecer como vencida y doblegada por las bravuconerías y jactancias é imposiciones de los laborantes manijeros ó de los jingoistas de los Estados Unidos, á los cuales no hay que confundir con el Gobierno de esa Nación ni con respetables entidades de la República norteamericana.

La escuadra Española en Lisboa

Un artículo de «O Seculo»

Las muestras de amistad y de simpatía á España que está dando en estos días el portugués, merecen ser notadas y consignadas, y entre ellas nada más elocuente que el lenguaje empleado por la prensa.

De un bellissimo artículo de fondo que nuestro popular colega *O Seculo* dedica á este asunto, reproducimos los siguientes párrafos:

«Están en el Tajo los buques de una escuadra española.

Grandes, modernos, potentes, representan el renacimiento de una gloriosa marina y honran la bandera de una inclita nacionalidad, de las ilustres en el mundo, de las más heroicas en Europa...

Parece que en el mismo homenaje se abrazan ahora la bandera que los marineros de Colón llevaron al descubrimiento de América y la que los marineros de Gama llevaron al descubrimiento de la India; la que, de bralla en batalla, atravesó victoriosa la mitad de Europa y cernióse como un condor gigantesco sobre las cumbres de los Andes y aquella otra que á rasgar leyendas, como la luz del sol rasga las neblinas, fué de mar en mar por el mundo hasta los confines de Oriente.

¡Bien venidos, marineros de España!

En el sincero homenaje que os presta, hijos de la inmortal patria española, el alma portuguesa, sin envidia, fervorosamente lee en el pabellón de vuestros cruceros, como en una epopeya trazada en letras de oro, toda la soberbia historia de la moderna España, todos los grandes destinos de que son dignos...

Y de cuantos homenajes pudieran prestarnos nuestra lealtad y nuestra pobreza, ninguno de la mayor valía y de más consoladora amistad que el formado con los recuerdos de nuestras glorias de doce siglos.

Y cuanto más recordamos qué extraordinario pueblo habeis sido, el pueblo ilustre grande que todavía, tanto mayor desahogo para nuestra pequeñez, amargada y empobrecida—perdonad este tanto egoísmo,—tanto mayor envanecimiento, porque en el pasado alguna vez os precedimos é igualamos, y tanto más noble estímulo para nuestros desalentos, porque sois todavía una alta lección de esfuerzo extremado, de inacabable constancia, de acrisolado patriotismo.

¡España! Mayor que el ingenio de tus artistas y que el talento de tus poetas, peregrina como la belleza deslumbradora de tus mujeres, mayor y más brillante es el alma heroica de tus patriotas.

Tragedia huelguista yankee

A 23 llega ya el número de los mineros huelguistas que han muerto á consecuencia de las heridas recibidas al ser fusilados bárbaramente é impunemente por los agentes de la policía judicial del Estado de Pensilvania.

En varios puntos de los Estados Unidos, y particularmente en Chicago, se han celebrado meetings populares de protesta contra aquel infame atentado dando lugar á que en los mismos pronunciaran algunos socialistas violentísimos discursos contra el capital.

Telegrafían de Pittsburgo que un grupo de amotinados, á cuya cabeza iban unas 50 mujeres llevando algunas de ellas en brazos á sus pequeños, trató de impedir que los mineros siguiesen trabajando en las minas de las cercanías de la población, resultando entre los del grupo y los polizontes que les impedían el paso, un conflicto, durante el cual descargaban las mujeres contra los agentes de la autoridad una lluvia de garrotazos.

Después de buen rato de pelea logró la policía dispersar el grupo y arrestar á cuatro mujeres, las cuales se defendían con tal furor, que para conducir las á los cárceles se necesitaron nada menos que cinco polizontes, y aún de los más robustos.

Como la mayor parte de las víctimas del fusilamiento de Hagleton eran súbditos austro húngaros, parece que el ministro de Negocios extranjeros de su nación va á presentar al gobierno de los Estados Unidos una nota pidiendo reparación completa y una indemnización pecuniaria para las familias de las víctimas.

En todo el Estado de Pensilvania reina á consecuencia de los graves sucesos de estos últimos días un malestar indescriptible; asegurando todo el mundo próximos transtornos socialistas.

Los asuntos de Oriente

Dícese en Atenas que en cuanto se haya firmado la paz greco-turca, trata de dar el rey Jorge á su pueblo un manifiesto pidiendo la formación de una Asamblea Nacional que estudie y dictamine sobre los medios más adecuados para mejorar la mala situación por que atraviesa la nación helénica.

Respecto á la paz, telegrafían de Atenas que las grandes potencias han aceptado la proposición de Grecia referente á la reanudación de las relaciones comerciales y á la navegación libre entre griegos y turcos, y la del nombramiento de un comité internacional que se ocupe del regreso de los tesalios á su provincia, antes de haberse firmado la paz.

En la conferencia celebrada anteayer por los embajadores europeos se llegó á un acuerdo basado en la proposición de Lord Salisbury, con referencia al texto del artículo del tratado que tratará de la evacuación de la Tesalia por las tropas turcas.

Por intervención de los cónsules europeos se ha levantado el arresto del señor Mathiandakis, director del Banco del Epiro y de Tesalia en Volo.

Telegrafían á última hora de Atenas que el Gobierno ha depositado un millón de francos para el pago del cupón de la Deuda que vence en 1.º de octubre próximo.

Los que lloran y los que rién

El famoso artículo del «Diario de la Marina», periódico de la Habana, que dijo el telégrafo que había causado gran disgusto á las autoridades, aparece en dicho periódico en uno de los últimos números recibidos, y es muy digno de ser reproducido.

«El contraste—dice—no puede ser más tremendo: Si miráis hacia un lado veréis, junto al barracón levantando por la caridad oficial, turba familiar que inspira compasión y espanto á un tiempo mismo: «niñas taceradas por la miseria y la prostitución; hombres macilentos y escualidos, casi antómatas, con el hambre pintada en el amarillento rostro; madres que ya no son «porque han perdido hasta el instinto de la maternidad»; todos hacinados en montón como una masa informe de carne humana de desecho; son las víctimas de la guerra arrojadas sobre el arroyo por la ola sangrienta de la insurrección: compadecidas, si no podéis hacer por ellas cosa de mayor utilidad.

Mirad en otra dirección. Dos, cuatro seis grandes y pesados vehículos, el uno tras el otro, como en procesión trágica, atraviesan lentamente las calles de la ciudad, llenas de alegría y bullicio: son los ómnibus de sanidad militar que conducen del hospital al muelle á los soldados heridos y enfermos que van á embarcarse para la Península. Por los abiertos ventanillos de los ómnibus véanse caras terrosas, manos descarnadas, ojos hundidos, miradas de tedio y de sombría resignación y cuerpos facios que se adañonan, como quien ha hecho renuncia de todo, al violento traquetazo del vehículo; son las víctimas y al propio tiempo los héroes de la guerra, lozan juventud de ayer cuyos alegres 20 años, llenos de promesas y esperanzas, quedaron enterrados entre la manigua traidora ó bajo las yerbinegras aguas del pantano infecto.

Cambieemos la decoración. En un lujoso apartado del más lujoso restaurant se celebra una fiesta íntima. Alrededor de la mesa espléndidamente servida, ante manjares tan costosos como exquisitos, rociados abundantemente con el Champagne, que burbujea en las copas, de finísimo cristal, unos cuantos amigos, que son socios, celebran la creciente prosperidad de sus asuntos.

Aquel tanto por ciento de corretaje, aquella pingüe comisión, aquella productiva contrata y aquellos otros habilísimos manejos para cuya decorosa expresión no hay todavía giros bastante suaves y flexibles en nuestro rico «argot» escandaloso administrativo, habían llevado viento en popa los negocios de animadísimo comensales.

En poco más de dos años de «trabajos», es decir; en poco más de dos años de guerra desoladora, han visto fluir hacia sus cajas un verdadero chorro de oro, á cuyo embriagador recuerdo, aquellos amigos, aquellos socios levantaron sus cospas, chocáandolas en lo alto, y brindaron porque continuase fluyendo hacia sus bolsillos el precioso metal, sin acordarse ni por un momento de aquel chorro de oro brotado, mezclado con sangre, del cerazón mismo de la patria.

Se explica, después de este cuadro tan á lo vivo pintado, que haya gentes en la isla de Cuba, de distintas categorías, que deseen la continuación de la guerra.

Para muchos la guerra es un gran negocio importándoles poco que se arruine y que se desangre España.

Noticias

Raina vivísima alarma en el Norteamérica á causa del desarrollo que va tomando en los Estados del Sur la plaga de la fiebre amarilla de la cual se dice oficialmente han ocurrido algunos casos en Nueva Orleans.

Es tal el miedo que tienen las poblaciones unas de otras, que las compañías de ferrocarriles se niegan ya á expender billetes de pasaje para puntos situados en el interior del territorio de Texas, viéndose algunas personas obligadas á emprender sus viajes en carretas ó á pie.

Por fortuna salieron ilestras ambas autoridades y sus familias. El Sr. Otero se salvó milagrosamente de tan criminal atentado.

En Galicia ha producido el hecho honda impresión. La epidemia variolosa continúa generalizándose en la provincia de Zaragoza.

Ultimamente, se ha desarrollado en Tabuena y Vives de la Sierra, pueblos de aquella región.

Crónica Local

Procedente de Alicante y Ibiza ha entrado esta mañana en fondeadero el vapor correo Union.

Estos días ha llovido en abundancia en algunos pueblos de la isla. La temporada ha refrescado notablemente.

Hoy se celebran en el Instituto de esta capital los exámenes extraordinarios de Aritmética y Algebra.

Ha vuelto á aparecer el semanario La Revista, correspondiente al número 14.

Ha sido remolcado á nuestro puerto un falucho cargado con tabaco de contrabando.

El domingo se leyó en todas las iglesias de la isla, la circular del obispo, que trata de la incautación de los bienes del Santuario de Nuestra Señora de Lluch.

Ha sido denunciado el último número La Tradición por su artículo de entrada Obras son amores, comentando el tan manoseado asunto de Lluch.

Lamentamos el percance.

Ha salido de nuestro puerto el vapor Salvador de la compañía arrendataria de tabacos, con objeto de practicar un crucero por la costa.

Después de corta y cruel enfermedad ha fallecido esta pasada noche la tipie Srita. Mir.

Consuele el Todopoderoso á la atribulada familia y recoja en la Santa gloria el alma de la finada.

La música del Regimiento Regional salió ayer para Manacor, con objeto de tomar parte en el certamen musical que hoy debe celebrarse en aquella villa.

Ayer no se recibió en esta capital el correo de Barcelona por haber suspendido el vapor Lulio su salida de aquella ciudad por causa del mal tiempo.

La Mascotta fué magistralmente interpretada anoche en el Teatro Circo.

Muchos números del programa merecieron los honores de la repetición.

La concurrencia no pasó de regular.

Mañana es esperada en nuestro puerto la escuadra inglesa del Canal, compuesta de siete acorazados y dos cruceros.

En la mañana de ayer fondeó en nuestro puerto el vapor Isleño procedente de Cette, siendo portador de gran número de bocoyes vacíos.

Hoy se verá en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Micaela Sagraeras y María Ballester sobre hurto.

El movimiento de enfermos en el hospital Civil durante el día 20 del actual fué el siguiente:

- Existencia de enfermos anterior 277
Entrados: 5
Curados: 7
Fallecidos: ninguno
Quedan: 275

Lluch

El Anceora publica ayer un artículo, firmado por el prior P. Joaquín Roselló, tratando la cuestión de Lluch. Lleva por título En honor de la verdad.

Dice, que se ve obligado á hablar «para hacer luz, en medio de las oscuridades y tinieblas, que han acumulado en la atmósfera variable de la pública opinión, las pasiones más ruines coligadas con el odio sectario de la impiedad.» Añade que es preciso «poner un dique al torrente desbordado de impiedades, calumnias, y hasta estópidas patrañas, que saliendo de las negras bocas de la prensa impla, han inundado los pueblos y aldeas de nuestra católica Mallorca.»

Entra de lleno en la explicación de como se lleva la administración de los bienes de la Virgen de Lluch y dice, haciendo historia de lo ocurrido, «no sin añadir de pasada que «muchoísimo se ha desbarbado y no siempre por ignorancia»—lo que copiamos á continuación:

«Instalada nuestra mínima Congregación de PP. Misioneros de los Sagrados Corazones de Jesús y de María en el solitario monte de Randa, viví una vida humilde y escondida á los ojos del mundo, cuando la voz de Dios por boca del celoso Pastor de nuestra Diócesis nos mandó á Lluch, para hacernos cargo de la administración y custodia de este Colegio Santuario. Sólo Dios sabe el sacrificio que me costó la resolución del Prelado; pero como á Dios nada puede resistirse, de San Honorato se trasladó á este Santuario la Congregación.

«La situación en que se encontraba este Colegio, merced sin duda á los enormes gastos que exigen el hospedaje y atención debidas á los peregrinos y la conservación de su vetusto é inmenso edificio, y más que esto aún, merced á los trastornos y azarosas circunstancias porque distintas veces le hizo pasar la revolución ó la impiedad positivista no podía ser desahogada.

«Vime obligado á emprender importantes obras de reparación y de ensanche, pues con la nueva carretera, que en el primer año de mi priorato quedó abierta al público, aumentóse visiblemente la afluencia de peregrinos, que no podían á menudo ser todos alojados en las habitaciones entonces existentes. Convenciéndome plenamente de que las entradas ordinarias de rentas y otros productos, junto con los ranchos imprescindibles de cada año no bastaban ni con mucho para afrontar esta empresa tuvo que echar mano, previa consulta con el Prelado, de la venta de ranchos extraordinarios.

«No tardó mucho el órgano de la impiedad mallorquina, que entonces funcionaba en publicar las mentiras y calumnias más viles con un cinismo sigat. Se decía que á no ponerse coto á la tal escandalosa que se hacía en los bosques de Lluch, dentro breve tiempo no quedaría en pie ninguna encina, lo que motivó por parte del Sr. Gobernador de la Provincia el envío de algunos guardias para cerciorarse de la veracidad del hecho. Desvaneciése la mentira propagada á la presencia de los enviados del Gobernador, viéndose claro ser hija del odio sectario del periodista que sin pudor faltaba á la verdad. Pero no fué esto todo.

«La alta honra de nuestro amantísimo Prelado quedaba también mancillada. «Negocio, negocio» clamaba el periódico aludido; los miles de Lluch se van á Valencia. Cuanta verdad incluyen estas malesosas palabras, lo dirá el siguiente dato eleocuentísimo por demás, «Descansando algunos días en este Santuario nuestro Excmo. Prelado de sus cotidianas tareas y apostólicas excursiones sobre el terreno mismo pudo examinar y ver los costosos gastos que ocasionaría el colosal proyecto concebido y para ani-

marme en esta empresa que se encaminaba á la mayor gloria de Dios y honor de la Virgen al par que al fomento de la devoción en los fieles devotos de María, me prometió y más tarde me idió la respetable cantidad de 4.000 pesetas, añadiendo en otra ocasión otras 1.000 más. Estos son, créanlo ó no lo crean los sistemáticos detractores de la Iglesia, los miles que se llevó á Valencia el Sr. Obispo. Las obras continuaron sin interrumpirse y claro está que ésto exigía la venta de otros ranchos.

«Se necesita una gran dosis de malicia y encono ó por lo menos un completo desconocimiento de la verdad para hacer cundir y acoger las especies absurdísimas que hoy más que nunca privan y son la sal de las conversaciones en diligencias, trenes y en la prensa irreligiosa sobre el producto de los ranchos contratados. Prescindiendo de los años anteriores, y concretándose á los ranchos del presente, que se vendieron para cubrir el déficit ocasionado por las obras y prevenir el desmoronamiento inminente de una «zotea» centigua al cuarto que llaman «lectoral» cuyo importe total no ha excedido de 1500 mil pesetas, se ha dicho y se ha escrito que importaban la enorme cantidad de 100.000.

«Sería pueril el entretenerme en refutar tal patraña, pues á miles pueden consultarse los testimonios, y entre ellos los miserrimos carboneros contratantes. La historia fiel de lo ocurrido por lo que mira á las entradas y salidas durante mis seis años de administración puede compendiarse en dos siguientes datos Prescindiendo de las rentas de los predios y otros ingresos de menor cuantía que en conjunto no bastan para sufragar los gastos ordinarios de conservación del edificio, servicio de peregrinos y demás atenciones á que no puede negarse el Colegio fiel á las inmemoriales costumbres introducidas, ha ingresado como producto total de los ranchos durante estos seis años la cantidad de unos 12.000 duros. De estos van gastados en las obras de reparación y ensanche más de 10.000.

«Teniendo ahora en cuenta los recursos que de los ranchos ordinarios anuales debían tomarse como auxiliares para los gastos del Colegio y más la congrua también anual de unos 87 duros que se dá á un antiguo Colegioal sobreviviente se verá claro el negocio del Sr. Obispo y los atrocinos, que con ridícula impiedad á los Padres imputa algún periódico. Pero hay otro dato que no me es lícito omitir como Superior de la Congregación, pues pesa sobre mí el deber sagrado de vindicarla de tamaña calumnia. Amén de otras asignaciones que encontramos marcadas por Obispos anteriores á la actual y consagradas por la costumbre para multitud de servicios que desempeñan individuos de la Congregación, sólo algunas quiero hacer constar. La asignación mensual del Prior es la de 10 duros; otro de 8 la del Maestro de música y de 4 la del Maestro de letras.

«Que se sumen estas mensualidades de seis años, más las congruas de las Colegioal, y se tendrá con esto el total de lo que la Congregación generosamente y de propia voluntad cede al Colegio. Esta es la verdad entera; incorrupta; de todo lo ocurrido. Abiertos, estarán los libros de administración á quien competentemente autorizado lo quiera examinar por sí duda de la sinceridad de mis afirmaciones.»

«Termina el P. Roselló declarando que no le mueven á semejantes declaraciones «pasiones bestiaras, codicias de prebendas eclesiásticas, que nunca he deseado por la plena convicción que de mi indignidad he tenido siempre,» y apela «al tribunal supremo de las conciencias de los pueblos, donde brillará indeleble y fulgurante á la faz del universo, en el dintel mismo de la eternidad.»

En otro lugar el mismo diario publica el acuerdo tomado por los Sres. Curas párrocos de hacer una peregrinación á Lluch cada domingo de octubre, «dividiéndose por regiones cuyo orden se anuncie previamente.»

«La de Palma será la última, y en prueba de amor á la Santísima Virgen de Lluch, y como recuerdo ofrecerá esta noble ciudad al Santuario un regalo que lleve alguna de las necesidades de aquella santa Casa.»

LIBRERIA GELABERT

Nuevo guía, de conversaciones modernas ó diálogos usuales y familiares conteniendo nuevas conversaciones sobre los viajes, los Ferro-carriles, los vapores etc. etc. Francés Español para uso de los viajeros y personas que se dediquen al estudio de cualquiera de las mencionadas lenguas por los Sers. Witomb, Pardal y Ballengers, 1 tomo encuadernado.—1'50 Ptas.

Cuchillos para cortar papel de acero y madera.

Platos de carton á ptas. 0'40

Idem « « 1'00

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA

San MAURICIO mártir.

GUILTOS SAGRADOS

Mañana 22

Continúan cuarenta horas en la Merced á su titular.

Sección comercial

ULTIMAS COTIZACIONES

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Table with columns for location (Palma, Madrid, Barcelona) and various financial instruments like 'Credito Balear', 'Cambio Mallorca', 'Bonos Municipales', etc.

El Panamá salió el 6 de Habana para Santiago de Cuba, El San Agustín llegó el 3 a Nueva York de Habana.

MERCADO DE PALMA

Precio en pesetas Aceites de oliva: Superior 60'50 a 67'00 el odre, Id. regular de 50'00 a 57'00 id., Id. inferior de 48'00 a 51'00 id.

objeto de tomar el mando de la capitania general. Los círculos están animados. Ha principiado el regreso de veraneantes.

LOTERIA NACIONAL

PROSPECTO DE PREMIOS QUE SE HA DE CELEBRAR EN MADRID EL DIA 23 DE DICIEMBRE DE 1897

Constará de 55.000 billetes, al precio de 500 pesetas cada uno, divididos en DÉCIMOS á 50 pesetas: distribuyéndose 19.250.000 pesetas en 2.820 premios y 5.499 reintegros, de la manera siguiente:

Table of lottery prizes with columns for 'PREMIOS' and 'PESETAS'. Includes entries like '1 de 3.000.000', '1 de 2.000.000', etc.

Escenas Baleares por D Antonio Frates Sureda, 2 pts. Poesias en mallorquin por D. Pedro de A. Peña con un prólogo de D. José M. Quadrado, 3 pts.

Doloras y Poemas por D. Ramón Campoamor con un prólogo de D. Elías Terrolo. Dos tomos con el retrato del autor encuadrados con plancha dorada—10 Ptas.

Marcos para retratos á precios sumamente reducidos. Tigras de escritorio, id para costura y finas para brodar.

TINTA Lady's salon ink Dedicada, por su extraordinaria fluidez é inalterable color violeta, á las damas. Es la tinta chie por excelencia.

TINTA Blanca, fabricada para escribir sobre papel oscuro, para dedicatorias sobre las cartulinas de las fotografías.

Librería Gelabert Teatro-Circo Balear

Gran Compañía Italiana de Opera Opereta de DON EMILIO GIOVANNINI Lista de la compañía. Directores artísticos, D. Emilio Giovannini y Don Caetano Tani.

Mercado de Inca

Table with columns for item (Almendrón, Trigo, Candeal, etc.) and price in 'Ptas. de'.



LA SEÑORITA D.ª Francisca Mir Buchens

HA FALLECIDO esta madrugada después de haber recibido los Santos Sacramentos, á la edad de 23 años. (Q. E. P. D.)

Telegramas

Lo de Luch Madrid 20 á las 9 n. Reina disgusto entre elevadas regiones con motivo de la conducta observada por el Sr. Obispo de Mallorca referente al asunto de Luch.

Ultimas noticias

Madrid 21 á las 2 m. De Cuba dan cuenta que se ha presentado en solicitud de indulgencia una partida armada, entre ellos el cabecilla. No es cierto que se haya concertado un duelo entre dos distinguidos jefes.

Fábulas de Iriarte y Samaniego

Este utilísimo y popular libro de lectura se halla á la venta en la casa Gelabert. Brossa, 19. Grandes rebajas al por mayor

PLAGUETAS DE INQUILINATO á 10 céntimos Grandes rebajas al por mayor Librería Gelabert

OBRAS des Conde Paul Vasili LA SOCIÉTÉ DE ROME LA SOCIÉTÉ DE PARIS

La société de Saint-Petersbourg Precio: 6 francos volumen. Rebajado á 5 pesetas. Librería Gelabert

Repaso de las asignaturas de Geografía, Historia de España y Universal y Retórica y Poética. Honorarios muy módicos. Carmen 24, 2.º izquierda.

Gran función para hoy DIA DE MODA

1.º La opera en tres actos. LA SONAMBULA Oper que alcanza una delirante ovación la primera tiple Aida Saroglia al cantar el Rondón del tercer acto.

Table with columns for 'DINORAH' and 'Por decenas Diario'. Includes items like 'Palcos sin entrada', 'Butacas sin id.', etc.

PLAZA DE TOROS DE PALMA Gran función para el domingo Compañía gimnasta ecuestre dirigida por los señores LLAVE y CAMPRANI Entradas general, un real.

ITINERARIOS SERVICIO DE TRENES

que rige desde el 10 Octubre de 1896 De Palma á Manacor y La Puebla—7'55 mañana, —2.—y 5 tarde.

SALIDAS DE LA PENINSULA PARA MALLORCA

De Barcelona para Sóller los domingos á las siete de la tarde De Alicante para Ibiza y Palma los lunes á las siete de la mañana

SALIDAS DE MALLORCA PARA LA PENINSULA

De Palma para Ibiza y Valencia los miércoles á las nueve de la mañana De Palma para Barcelona los viernes á las cinco de la tarde

MÓVIMIENTO DE VAPORES

Vapores-correos de la Trasatlántica Línea de las Antillas, New-York y Veracruz El Antonio Lopez en Cadiz El «Alfonso XIII» llegó el 2 á Cadiz de Santander.

Librería Gelabert

VIA-CRUCIS

POR

D. Bartolomé Tolrá, Pbro.

Dedicado á S. M. la Reina Regente

0'75 pesetas

Librería Gelabert

MEDITACIONES

sobre

ELS PASSOS DES VIA-CRUCIS

dispostas per

D. S. S. P. R.

0'50 pesetas

Librería Gelabert

PILDORAS HOLLOWAY



La experiencia ha demostrado que en muchas enfermedades el uso de las Pildoras Holloway ha producido mas alivio en cuarenta y ocho horas que no hubiese sido posible conseguir con procedimientos ordinarios durante el término de seis meses, así que este notable remedio ha recibido por parte de muchas celebridades del Arte Médico, la merecida denominación de *infalible* tanto para la cura radical de numerosas enfermedades, como en particular para las malas digestiones y afecciones biliosas cuyos males eleja con rapidez sorprendente.

El poder purificativo de estas Pildoras que restablecen la sangre, limpiándola de toda clase de humores, hace que la flojedad, debilidad ó languidez, males que tanto afligen gran número de personas, sean prontamente substituidas por la mas perfecta salud y robustez.

Las peligrosas afecciones invernales como la tos, los catarros, fluxiones, pulmonías ó enginas, son igualmente dominadas con facilidad, usando dichas Pildoras y Ungüento en conformidad á las instrucciones adjuntas y las personas que padezcan de asma, encontrarán un grande alivio en las Pildoras Holloway, las cuales son constantemente recomendadas á todos los que sufren de este mal. Ningun paciente debe darse á la desesperacion sin haber apelado al poder de este notable medicamento, que tanta fama ha adquirido en todas las partes del mundo.

UNGUENTO HOLLOWAY

El agradecimiento expresado por millares de personas de todas las naciones, es el mejor testimonio de la virtud de este maravilloso Ungüento y nos prueba que, á el solo deben la cura radical de sus cuerpos, despues de haberla buscado vanamente en muchos otros medicamentos; los efectos que produce son incomparables, y particularmente en la curacion de los males de pierna, úlceras, mal de pechos escrófulas, abscesos, mal de garganta, tumores y erupciones del cutis.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 523, Oxford street, Londres.

No. 2

BÁLSAMO DE FERNOLINE

Todas las familias oeben tener un frasco.

Este maravilloso bálsamo está compuesto con el Extracto Puro del Pino Amarillo, y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curacion de los dolores reumáticos, de la neuralgia, ya sea facial, intercostal ó ciática; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, sañaones, lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues, gracias á la volatilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se absorbe en cantidad variable, segun la superficie de aplicacion, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

UNICOS AGENTES EN ESPAÑA

VILANOVA HERMANOS Y COMPAÑIA-BARCELONA
DEPOSITO EN PALMA: JOSÉ JUAN, Droguería.

BALNEARIO BALEAR

Calle y Plaza de San Francisco, números 91 y 1

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS ANGINAS, CRUP, RONQUERA, INFLAMACION DE LA GARGANTA Y FETIDEZ DEL ALIENTO.

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritacion producida por el uso de tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los fumadores y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son inferiores.

Como garantia de legitimidad exíjase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPAÑOLA, E. FORMIGUERA Y C.

Se encuentra en todas las farmacias.

Sociedad General de Transportes Maritimos A VAPOR DE MARSELLA

Servicio del mes de Septiembre de 1897

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Septiembre directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

FRANCE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo, y Buenos-Aires grandiosos y acreditados vapores franceses

el dia 11 de

el dia 26 de Septiembre el vapor PROVENCE

Consignatarios en Barcelona, Ripoll y Comp.^a, Plaza de Palacio - Barcelona

Relación de una niña enferma

Sólo hay un remedio infalible para la tendencia al raquitismo y demacración de la infancia, y éste es la Emulsión Scott.

«Cuando los niños no medran, cuando nacen endeble y se quedan delgados, pálidos y delicados á pesar del más cuidadoso cuidado, se necesita un remedio en el cual se pueda confiar para reponerlos de la debilidad, nutrirlos y ponerlos en el verdadero camino de la curación. Casos como el siguiente suceden constantemente:

«Cuando nació mi hija, era de constitución tan débil, que desesperábamos poder vencer su raquitismo.

«Probé, por todos los medios que estaban á mi alcance, para llevar la salud á aquel angelito, sin conseguir nada más que prolongar una existencia que me es tan querida, pero sin poder llevarle la salud. Pasaron así dos años. Un dia me aconsejó un amigo que le diera la Emulsión Scott, y aunque con pocas esperanzas, adquirí un frasco y se lo hice tomar, y ¡je! no sería mi satisfacción al verla mejor día por día, adquirir color en sus mejillas, fuerza en sus músculos, alegría y vitalidad. Llegó la niña á pedir la Emulsión Scott como si se tratara de un dulce, y hoy, gracias á su excelente preparado, la tengo buena y completamente curada.

«Lo que me complazco en manifestarles para su satisfacción y por el conocimiento de este caso pudiera llevar á algún otro padre la satisfacción que á mí.

«Soy de Vds. atento afectuoso y seguro servidor Q. S. M. B., ANTONIO RAMOS.—Málaga 15 de Diciembre de 1895.»

La Emulsión Scott está efectuando constantemente estas maravillosas curas; no deja nunca de aliviar el estado de demacración durante la infancia y en niños mayores, supliendo sangre pura para hacer carnes sanas. Es tan agradable al paladar que á los niños les gusta, lo que facilita su administración. La Emulsión Scott da fuerza al débil, cura los principios de tisis y es de un grandioso beneficio para los que padecen de escrófula, anemia y otros males motivados por impurezas de la sangre.

De todas las fórmulas de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos, no hay ninguna que posea la mitad del mérito de la Emulsión Scott; los médicos reconocen esto como una verdad y por este motivo siempre previenen á sus enfermos contra las falsificaciones que son substitutos despreciables. La única verdadera Emulsión Scott tiene en su envoltorio la marca de fábrica, representando un hombre llevando á cuestas un gran pescado.

El arma de defensa

de la naturaleza

«Cuando la tisis invade con rapidez los pulmones, haciendo presa de su víctima cuando menos ella lo espera, sólo queda un recurso para vencer á tan terrible enemigo, y éste es dar á la constitución el arma que le ofrece la naturaleza para dominar el fatal azote; esta arma, única en la que se pueda confiar, va signficada en el siguiente relato, que es la experiencia del que suscribe.

«Permitaseme manifestar que he estado sufriendo por mucho tiempo una enfermedad en los pulmones que me hacia temer un fin desastroso.

«Afortunadamente vino á mis manos uno de sus cromos, el cual me recordó un amigo que siempre recomendaba la Emulsión Scott, le que habia hecho conmigo con frecuencia, por haberse él curado con dicho medicamento una enfermedad grave, por lo que tenia completa confianza en el remedio.

«Procuré, sin más demora, una botella de Emulsión Scott, tomándola de acuerdo con las instrucciones y encontré mejoría rápidamente.

«Así tomé seis botellas y bastaron para lograr una completa curación. Este beneficio se lo debo á mi amigo por la insistencia de su recomendación, y con más veras á los eficaces efectos de su maravilloso preparado, siendo tal mi agradecimiento que no tengo palabras para expresarles mi gratitud, deseando que hagan uso de mi manifestación y me agreguen en la lista de los que, como yo, han sido curados.—CRISTÓBAL ARROYO.—Sevilla 12 de Febrero de 1896. Su casa: calle Laguna, núm. 26.»

Después de leer una carta como la anterior, ¿habrá por ventura alguien que no se sienta convencido de los maravillosos efectos de la Emulsión Scott? Los miles de personas que sufren enfermedades de la garganta y pulmones que se resisten á tomar este remedio tan afamado se convierten en sus propios enemigos; dejan de tomar precisamente el medio curativo y fortaleciente que les hace falta para adquirir la salud. Podrá sustituirse con cualquier otro aceite, ó imitación de la Emulsión Scott, pero se dejará de conseguir la mejoría que está al alcance de todos tomando la emulsión verdadera.

Esto, aunque pueda parecer una exageración, no es, sin embargo, más que la expresión de la verdad. La única legítima Emulsión Scott lleva nuestra marca de fábrica en el envoltorio, representando un hombre llevando un pescado á cuestas.

TIMBRES

De goma y metal; fechadores en goma y metal puño y automáticos; foleadores y numeradores á pistón y automaticos en goma, bronce y acero; letras y festones en goma y metal para marcar ropa blanca abecedarios y numeraciones de zinc para marcar toda clase de embalajes; timbres y cachets para la cre; punzones de acero para marcar cuero, madera, cobre, hierro, acero, etc; timbre seco á puño y palanca; tenazas y plomos para precintar; máquinas perforadoras para taladrar cantidades en talones, letras de cambio, cheques, etc., indispensables para casas de banca y comercio; placas y rótulos de hierro esmaltado; botellitas y tampones tinta varios colores y repaparación á toda clase de timbres.

Esta casa garantiza sus sellos y repite gratuitamente los que no resulten del agrado del comprador.

Librería Gelabert

Librería Gelabert

Obras de D. Mariano de Larra, nueva edición precedida de la vida del autor. 4 tomos encuadernados á la holandesa—16 Ptas.

Poesías de Manuel Acuña con un prólogo de D. Fernando Soldevilla segunda edición 1 tomo encuadernado con plancha dorada—5 Ptas.

Géminis novela original de don Antonio Fratesy Sureda, 1'50.

Impresiones por D. Antonio Sureda Frates 3 ptas.

Regaliz Pectoral L.B.

La Superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella. PRECIO DE LA CAJA: 3 REALES. EN TODAS LAS FARMACIAS. Debe exigirse La Marca L. B. en rojo, en la caja que rodea el regaliz. Fabrica en Bayona: L. LE BEUF.

Palma.—Imp. de las hijas de Colomar.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

al que presente CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Dos y siete años de éxito. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Prensas para copiar

Libros copiadores para los mismos de 500 á 1000 hojas Secantes y Cartos ne impermeables Libros rayados para diario y rayado mayor, cuaderno de todos tamaños. Indices cuarto y folio para todos los libros.

Librería de Gelabert